

La coopération avec le Nord russe

Une Russie prospère est essentielle à la stabilité du système international et un Nord prospère et viable est essentiel à la stabilité de la Russie. Le Nord russe, qui ne représente que 8 p. 100 de la population nationale, produit 20 p. 100 du produit intérieur brut du pays (PIB), et est l'une des principales régions de la Russie pour ce qui est d'attirer des devises fortes. La Russie, qui compte 80 p. 100 de la population totale du Nord, est de loin la région circumpolaire la plus peuplée. En 1997, près de 12,1 millions de personnes, dont 200 000 Autochtones, vivaient dans le Grand Nord de la Russie.

L'effondrement de la stratégie de développement soviétique a eu des répercussions environnementales notoires et impossibles à ignorer. Par exemple, des décharges d'anhydride sulfureux par des entreprises de métaux et des compagnies minières ont endommagé de vastes territoires sur la presqu'île de Kola. Selon l'Agence internationale de l'énergie atomique, 150 réacteurs nucléaires de sous-marins hors service attendent d'être démontés à Murmansk et à Arkhangelsk. Le rapport de l'agence mentionne également que plus de 8 500 tonnes de combustible irradié fortement enrichi attendent d'être retraités et convenablement entreposés aux environs de la mer de Barents, et 500 millions de mètres cubes additionnels de déchets radioactifs de faible activité doivent encore être traités.

La situation pour les peuples autochtones est encore plus difficile. En raison de la diminution ou de la conclusion des programmes de subvention, certaines colonies retournent à des économies d'auto-suffisance et luttent pour raviver leur culture traditionnelle. Les conditions de vie demeurent difficiles. Les fonds semblent insuffisants pour soutenir la réapparition de collectivités autochtones viables. Néanmoins, la réforme politique a accordé une plus grande autonomie aux Autochtones, qui recherchent activement des moyens de participer au processus d'élaboration des politiques du Nord, à l'échelle nationale et internationale.

Bien que la majorité de l'attention et de l'aide internationales se soient centrées sur le nord-ouest de la Russie, les circonstances au nord-est de l'Oural sont également urgentes. La situation dans le nord-est de la Russie devrait également être prise en considération dans les plans d'action et les programmes des institutions financières internationales. Il faudrait viser à travailler le plus possible en synergie afin que tout ce qui se passe dans les régions des mers de Barents et Baltique soit perçu dans le contexte plus général des efforts internationaux visant à stabiliser la Russie et à l'intégrer davantage dans le système international.

*Une Russie prospère
est essentielle à la stabilité
du système international et
un Nord prospère et viable
est essentiel à la stabilité
de la Russie.*